

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHON. EN PROVINCIAS.
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe.
Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripción por
Id. de D. N. Fabregues medio de libranza.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
Provincias 24 reales trimestre.
Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
Los no suscritores 12.
Y las repeticiones á la mitad de precio.

NOTICIAS DE LA PROVINCIA.

PALMA.

D. Onofre Gradoli.

NECROLOGIA.

Si la práctica constante y uniforme de las virtudes que mas resplandecen en el hombre público dá un derecho incontestable á la general estimacion: si el ejercicio noble y austero de un sacerdocio digno de la veneracion y del respeto de la sociedad puede exigir el testimonio del reconocimiento público: si una existencia consagrada durante mas de cuarenta años al servicio del Estado puede esperar el justo y merecido tributo de respetuosa deferencia, fuera injusticia no reconocer que tantos títulos de simpatía y gratitud son debidos á la buena memoria del M. I. Sr. *D. Onofre Gradoli*, fallecido á las ocho y media de la noche del viernes 7 del actual. Conocedores de las virtudes del finado, con cuya amistad nos honrábamos, y deseosos de que al descender á la tumba queden consignadas las vicisitudes de su vida pública, nos permitiremos bosquejarla pagando así un tributo de adhesion al respetable anciano que pocos dias há, mirábamos no tan cercano al sepulcro.

Una afición decidida al estudio y la inspirada palabra del profundo filósofo y eminente médico *D. Bernardo Fiol*, una de las glorias de Mallorca, á cuya memoria rindió el finado constante culto, le impulsaron en edad temprana á emprender el estudio de la medicina, y aunque obtuvo los títulos que le acreditaban como profesor en esta ciencia difícil, su

vocacion á la jurisprudencia le hizo arrostrar lo enojoso de nuevas tareas y con una constancia no muy frecuente consiguió graduarse y obtener el título de Abogado de los Reales Consejos. Su inteligencia despejada y el merecido concepto de probo y justiciero que muy en breve supo captarse le llevaron á mediados de 1822 á ocupar la plaza de Juez letrado del partido de Inca, pasando poco despues á servir el Juzgado de 1.ª instancia del partido de esta capital, que con general beneplácito regentó hasta últimos de 1823 en que cesó dicho Tribunal, á consecuencia de los sucesos políticos de aquella época. Durante el período que en ella principió formó parte del antiguo consulado de mar y tierra, corporacion que contaba en su seno á las personas mas eminentes de la isla, y donde prestó *Gradoli* servicios meritorios, que le valieron el puesto de Asesor de aquel importante cuerpo. A mediados de 1834 obtuvo el nombramiento de Contador del ramo de propios, y poco despues el de Censor régio, pero sus profundos conocimientos en la legislación le llamaban á un campo mas vasto, y á últimos de 1836 S. M. se dignó confiarle segunda vez el Juzgado de primera instancia del partido de Palma. Dedicado desde entonces al noble y difícil ejercicio de la Magistratura recorrió varios tribunales inferiores del Reino, dejandole en todos ellos las huellas de su saber y de su probidad, hasta que á últimos de 1843, y como merecida recompensa de sus inapreciables servicios fué electo Fiscal de la Audiencia del territorio de Cáceres, despues Magistrado de las de

Albacete, Barcelona y Mallorca, y por último Presidente de Sala de esta Audiencia territorial, cuyo destino desempeñó hasta últimos de abril de 1855. Mientras servia la plaza de Magistrado en la de Albacete, el cuerpo electoral de las Baleares fijó en él su vista para confiarle su representacion, y fué elegido diputado á cortes en la legislatura de 1844, de cuya mayoría formó parte.

Retirado á la vida privada desde que cesó en el servicio activo, y circunscrito por decirlo así al seno de su familia y de sus mas íntimos amigos, continuó practicando las eminentes virtudes que formaban la base de su carácter bondadoso y expansivo. Hijo respetuoso en sus primeros años, fué despues esposo fiel y padre tierno y cariñoso; amigo sincero y consecuente jamas negó los tesoros de ternura y de bondad que rebosaban de su corazón, fecundo manantial de las aspiraciones mas puras y mas nobles. Su religiosidad sincera y fervorosa le proporcionó el bálsamo consolador que cicatriza las heridas del alma, cuando desgarrado su corazón paternal por imprevista desgracia, parecia no poder hallar alivio alguno á tan profundo dolor. Su muerte tranquila y apacible, fué la del justo; numerosos amigos quisieron acompañar su cadáver, y los respetables Magistrados que componen nuestro Tribunal superior no abandonaron los restos mortales del que un dia fué su noble compañero hasta dejarle en la triste y silenciosa mansion de los que fueron.

Con su muerte, la Magistratura española ha perdido uno de sus mas ricos ornamentos; la sociedad uno de

sus mas dignos individuos; y el que dedica estas líneas á su buena memoria, un amigo cuya pérdida llorará mientras viva. Séale la tierra ligera.—J. I. M.—(Correo de Mallorca).
J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

MADRID.—De la *Correspondencia Autógrafa*.

La recaudacion de contribuciones, derechos de aduanas, consumos, casas de moneda, minas, rentas estancadas, loterías, propiedades y derechos del Estado y Tesoro público, ha ascendido durante el mes de noviembre próximo pasado, á la cantidad de ciento noventa millones, treinta y cinco mil doscientos quince reales, ochenta y un céntimos. En esta suma no se halla unida la recaudacion obtenida en las islas Canarias.

—Se ha mandado de Real orden que no se abone el premio á los aprehensores de contrabando interin que la decision de la junta administrativa no cause estado.

—La seccion de Guerra de la comision general de presupuestos, de acuerdo con el presidente del Consejo y ministro del ramo, propone en el dictámen que quedó firmado, el día 4 la rebaja de mas de 22 millones de reales en el presupuesto de la Guerra, si se le compara con el año anterior. El pequeño aumento que dijimos tendria el presupuesto por concedérseles el sueldo de reemplazo á las clases jurídico-militares ademas de hallar e compensado por la rebaja que en otros ramos se establece, grava insignificamente al Tesoro, pues si dichas clases no cobrasen por el presupuesto de la Guerra, lo harian por el de Hacienda al incorporarse con las demas clases pasivas del órden civil.

—Persiste hoy un periódico en que por efecto de haber resuelto el gobierno español no enviar mar refuerzos á Cochinchina, España reportará menos ventajas que la Francia en la expedicion que han dirigido contra el imperio de Annam; y la *Correspondencia autógrafa*, repite debidamente autorizada, que las ventajas que resulten en la expedicion, serán completamente idénticas, conforme á lo tratado, para ambas naciones.

—De la *Gaceta Militar*:

Se ha mandado de Real orden que en los astilleros del Estado no se permita la carena de buques extranjeros menores de 400 toneladas.

—SS. AA. RR. los Príncipes de Baviera entraron el día 5 en esta corte á las dos de la madrugada. SS. MM. deseaban que sus augustos hermanos hiciesen noche en Albacete para que lo precipitado del viaje no perjudicase al estado interesante de la Infanta doña Amalia; pero tanto esta como su esposo, quisieron mejor venir á descansar al palacio de Madrid. SS. MM. la Reina y el Rey acudieron despues de media noche al ferro-carril á esperar á sus augustos hermanos, y tambien acompañaron á SS. MM. para recibir á SS. AA. todos los Ministros. Los Príncipes salieron de Albacete á las siete menos cuarto de la tarde, y llegaron á Aranjuez á las doce y media de la noche, y en la estacion fueron recibidos por el Alcalde-corregidor, saliendo inmediatamente para esta córte. Llegaron cerca de las dos de la mañana. Los Ministros acompañaron á SS. MM. y AA. hasta palacio, de donde se retiraron á las tres de la madrugada.

—Leemos en la *Patria*:

Las últimas noticias de la América del Sur no son muy favorables; en Venezuela aun no han logrado ponerse de acuerdo sobre la nueva Constitucion, y se está esperando al general Paez; en la Plata, Urquiza se prepara para atacar al partido democrático puro; en Chile se está organizando una oposicion enérgica contra el gobierno; y por último, en el Perú se continuan activamente los preparativos de guerra contra el Ecuador.

A la fecha de las últimas noticias recibidas de Montevideo, dice el *Morning-Herald*, el almirante norte-americano estaba esperando con su escuadra la llegada del almirante Shubrick, á quien debe hacer entrega del mando. Este último jefe va encargado de dirigir las operaciones navales contra el Paraguay, si fuese necesario. El comisario norte-americano no habia llegado todavia. Sin embargo, no cabe duda en que las cuestiones entre el gobierno de los Estados-Unidos y del Paraguay, podrán arreglarse luego que se haya efectuado la entrevista del comisario y del general Lopez, sin que sean necesarias las demostraciones

de la fuerza armada.

—De la *Agencia Bullier*:

Nuestro corresponsal de San Petersburgo nos dice con fecha 30 del pasado, que desde la última guerra de Crimea, reina en Rusia una actividad y un movimiento sin ejemplar en la historia rusa. Se están construyendo en una inmensa estension del imperio, caminos de hierro, telégrafos, vias de navegacion interiores etc. Mientras que se están colonizando por un lado las márgenes del *Amor*, se estienden por otra las relaciones políticas y comerciales con los países situados al Sur y al Este del mar Caspio.

—En el camino de hierro de Paris á Vincennes, se ha verificado el primer ensayo de un nuevo sistema, inventado por M. Gerinot, y que consiste en la interposicion de gruesos discos de plomo, para amortiguar los choques que puedan sobrevenir en los ferro-carriles. La prueba, sin que pueda decirse completamente satisfactoria, no ha dejado de dar muy buenos resultados.

Por las anteriores noticias,

J. Hospitaler.

GACETILLA.

Ayer en la iglesia parroquial de Santa Maria se celebró la fiesta de San Sebastian con la solemnidad acostumbrada. Asistieron los SS. que componen la Junta de Sanidad con el Sr. Sub-gobernador su presidente, y muchas otras personas particulares.

Los romanos habrán quedado sin duda este año muy satisfechos de su gobernador, Monseñor Matteucci; pues ha resucitado una costumbre muy golosa, que habia dejado de observarse de algunos años á esta parte. Cuando volvian á abrirse los teatros inaugurando la temporada de carnaval, se consideraba en Roma casi como una obligacion para dicha autoridad el obsequiar con un refresco á los abonados y concurrentes de los primeros y segundos palcos del teatro *Reggio*. A este efecto, luego de terminado el primer acto de la funcion, se presentaban á la puerta de cada palco dos criados con librea, llevando el uno dos candelabros con bujías encendidas, y el otro una bandeja con helados, confituras y toda clase de dulces, ofrécien-dolos á los concurrentes; y este obsequio, que empezaba ya á caer en desuso, lo ha renoyado este año el sobredicho goberna-

dor de una manera esplendida, gastando en él una considerable suma. No son pocos los que celebrarian que se generalizase tan laudable costumbre, y lo celebrarian aun muchos mas, si no se limitaba á los concurrentes á los palcos.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Santa Inés virgen y mártir.

Sinfronio, prefecto de la ciudad de Roma, mandó echarla al fuego, y habiéndose apagado por oracion de esta Santa, la hizo degollar.

De ella escribe San Gerónimo estas palabras: "En las lenguas y letras de todo el mundo y especialmente en la Iglesia, es alabada la vida de Santa Inés, porque venció á su tierna edad el tirano, y consagró con el martirio el título de la castidad."

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace a visita á Ntra. Sra. de Belén, en la iglesia de S. Francisco.

Prosigue en la iglesia de San Antonio, al anochecer, con notable solemnidad, el devoto Octavario dedicado al santo del mismo nombre.

Santo de mañana.

S. Vicente español y S. Anastasio mrs.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 7 h. y 16 m. y se pone á las 5 y 8 m.

La luna sale á las 8 y 27 m. de la N. y se pone á las 8 y 53 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 20 de Enero de 1859.

Servicio para el 21.

Gefe de dia: D. Benigno Martinez y Espada, comandante graduado capitán del batallon cazadores de Figueras n.º 8.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Arapiles.—El T. C. Sargento Mayor.—Miguel Ferradas.

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Ciudadela laud esp. Estrella de 9 t., pat. Cristobal Serra con 4 trip. y azucar.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de fortificacion en esta plaza.

HACE SABER: que debiendo procederse mediante pública subasta á contratar la limpia de los pozos negros ó cloacas de los cuarteles, cuer-

pos de guardia y edificios militares de esta plaza y sus dependencias, por término de un año que empezará en 1.º de febrero próximo y acabará en fin de enero de 1860, ha señalado el 27 del actual á las doce del dia para el remate, que tendrá lugar en la Inspeccion de dicho ramo sita en la calle de San Fernando, con sugesion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma. Mahon 12 de Enero de 1859.—Joaquin Vives y Bravo.

El capitán D. Pellegrino Ognio de la polacra sarda Errini, surta en este Puerto de arribada forzosa con cargo de granos para Barcelona, necesitará unos mil pesos fuertes para saldar sus cuentas. Las personas que quieran prestarle la suma indicada á cambio marítimo, ó sea á la gruesa ventura sobre el buque, aparejo y cargamento, podrán presentar sus proposiciones en pliego cerrado en el despacho del Vice-Consulado de Cerdeña en esta plaza, las cuales serán abiertas por el Vice Consul á las diez de la mañana del 22 del corriente,

mar tan súbitamente la encarnizada cólera de su perseguidor. Sin embargo la presencia de Michelot le era poco agradable y trataba de adivinar los motivos que habia podido tener Martin Simon para detenerle á su lado. El procurador volvió á montar á caballo para dirigirse á la aldea, segun habia sido invitado, y el rey del Pelvoux ordenaba á sus gentes, en patués del pais, ponerse en marcha, cuando Marcelino le dijo en voz baja: —Ya sé, caballero, que os gusta obrar á vuestra manera y comienzo á creer que todo es en beneficio nuestro... Sin embargo, continuó echando una mirada de odio á Michelot, ¿me será permitido preguntaros por qué pensais reunir bajo el mismo techo, aunque solo sea por un momento, á ese miserable legista y á nosotros? —Como habeis dicho muy bien, joven, contestó el bailio riéndose, me gusta obrar á mi manera; pero consolaos; pronto se aclararán todos los misterios. Entre tanto os suplico que no riñais con el procurador en lo que esteis en mi casa, pues le he prometido que no se le hará injuria alguna: si es absolutamente preciso daros una explicacion de mi conducta, puedo deciros que cuento hacer de él el agente mas activo y mas adicto á vuestros intereses. —El? Michelot? El que ahora mismo iba á mandar hacer fuego contra mí? El que impidió mi matrimonio con Ernestina haciendo conocer al señor de Blanchefort el número de mis deudas y levantándome calumnias? —Y qué? replicó tranquilamente Martin Simon; he resuelto que será uno de los testigos de vuestro matri-

territorio jurisdiccional del señor presidial de Lyon, que fuera de él es completamente nula; y en fin que para que sea válida aqui, en el Delfinado, necesita cuando menos hallarse provista del *pareatis* del presidente del parlamento de Grenoble, al cual pertenecemos: vos habeis atravesado tan aprisa por esa ciudad, mi pobre cofrade, que olvidásteis llenar esa indispensable formalidad. Muchas veces se habia reprochado ya Michelot en el trascurso de su viaje el olvido que el bailio le objetaba con tanta precision: sin embargo no quiso darse todavía por vencido. Ya hemos dicho que se hallaba completamente á devocion del presidial: así pues en un negocio en que su patron estaba personalmente interesado creia de su deber manifestar tres veces mas celo y mas constancia que en los casos ordinarios. Estaba dispuesto por lo tanto á no dejar escapar su presa sino á la última estremidad. —El *pareatis* del presidente de Grenoble no es necesario en una cosa como esta! exclamó con resolucion; en caso de urgencia se puede obrar sin el visto bueno de la autoridad en cuya jurisdiccion se haga el arresto, salvo llenar esa pequeña formalidad mas tarde, despues de ejecutada la orden. Ergo os vuelvo á intimar que me presteis ayuda y asistencia. —Yo no consentiré que se cometa delante de mí una ilegalidad, replicó Martin Simon animándose á su vez: ni vos ni los hombres que os acompañan pondreis las manos sobre ese joven hasta tanto que no me mostreis poderes suficientes para hacerlo. Ergo os declaro que rechazaré la fuerza con la fuerza si intentais alguna violencia contra el caballero de Peyras ó contra cualquier

á presencia del capitán y de los Sres. prestamistas que gusten asistir, y siempre que las ofertas sean admisibles será preferida la que ofrezca mas ventaja; caso de haber dos iguales se dará la preferencia á la que se haya presentado ántes.

La cantidad que tome será satisfecha á la orden del Sr. prestamista por el capitán que suscribe, quince dias despues de su feliz llegada á Barcelona en la referida polacra Errini.—Mahon 19 Enero 1859.—Pellegro Ognio.—V.º B.º—El Vice-Consul de Cerdeña.—Rafael Femenias.

ANUNCIOS.

En la Administracion de correos de esta Ciudad, se hallan de venta el Manual del Juez de Paz, y el Libro de los Jueces de Paz.

EN VENTA.

Lo están las casas n.º 142 y 143 de la calle de Gracia de esta ciudad,

propias de D. José Coll y Barceló. Para su ajuste pueden avistarse con su dueño que vive en la misma calle n.º 144.

En la hojalatería de la calle Nueva número 2 se necesita un muchacho aprendiz.

En la calle del Castillo n.º 31 se alquilan muebles.

D.ª Anunciata de Nottoli, modista, participa á sus parroquianos y demás personas que deseen favorecerla, que ha resuelto fijar su residencia en esta ciudad, y vive en la calle de Hannover n.º 29 piso principal.

Quertille des dielècte menorquí exi com se parle en el die, per D. Jaume Ferrer y Parpal, metje cirugí y vucal de se cumissió d' instrucció publique d' equesta ciutat.

Se vende en las tiendas de D. Nicolás Fábregues, D. Matias Masca-

ró y D. Domingo Orfila, al precio de 2 rs. vn. 50 céntimos.

DESPERDICIOS DE BECERRO.

Se venden en la plaza del Carmen n.º 20 á un precio muy arreglado; tambien hay un variado surtido de géneros para zapatería.

NODRIZAS.

En la calle del Arraval n.º 68, informarán de una que desea hallar criatura para amamantar en su casa.

Se necesita una nodriza que reúna buenas cualidades y la leche de pocos dias, para criar en casa de los padres de la criatura. Se dará razon en esta Redaccion y en la calle Puente del Castillo n.º 25.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de D. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

otra persona designada en vuestro mandato y que se halle en las tierras de mi jurisdiccion.

Al propio tiempo se acercó á sus montañeses, que parecian dispuestos á dar una carga á Michelot y sus agentes, á una seña de su gefe. El procurador estaba muy embarazado y se volvió hácia sus compañeros como para consultarles. En aquel momento tomó Marcelino la mano del bailio con un animado movimiento.

—Os habia juzgado mal, murmuró, y me habeis cumplido lealmente vuestra palabra. Pero, por favor, decidme, ¿donde está Ernestina?

—En seguridad al lado de mi hija, á la cual ha sido preciso revelar su sexo; vais á verla al instante, recordad únicamente que delante de Margarita debeis pasar por hermano y hermana hasta nueva orden.

Martin Simon se vió interrumpido por Michelot, que le llevó aparte con aire misterioso y le dijo con finjida hombría de bien:

—Vamos, bailio, no nos metais en un enredo. Sin duda sabeis ya que se trata del rapto de la hija misma del presidial de Lyon. El señor de Blanchefort es poderoso y si por culpa vuestra no puedo apoderarme de esos dos endiablados jóvenes, estad seguro de que hallará algun medio de haceros pagar cara una ridicula obstinacion.... Tambien puedo aseguraros, prosiguió mas bajo, que no sentirá soltar algunos centenares de doblones por haceros cerrar los ojos sobre la falta de formalidad que observais en el mandato de prision.

El bailio se sonrió con aire de desden y se puso á hablar á su vez en voz tan baja que los que se hallaban mas inmediatos á los dos interlocutores no pudieron oír una sola palabra. Sin embargo se echó de ver en

breve que á medida que escuchaba á Martin Simon se pintaba en el rostro del procurador la mayor admiracion: despues se empeñó entre los dos un coloquio todavía mas vivo y rápido, aunque siempre en voz baja. Al cabo de algunos minutos volvieron junto á los espectadores y pudo juzgarse por la triunfante expresion de sus rostros que la querrela estaba terminada á satisfaccion de ambas partes: el caballero volvió á mirar á su campeon con aire de desconfianza, pero su temor no fué de larga duracion.

—Señores, dijo el procurador á los gendarmes, que esperaban tranquilamente la conclusion de aquella escena, la falta de formalidad que acaba de descubrirse en mis poderes y ciertas esplicaciones que me ha dado el señor bailio de la aldea del Fin-del-Mundo, me deciden á renunciar por ahora á la ejecucion de la orden de que soy portador; podeis pues retiraros á vuestra residencia: yo tomo sobre mí la responsabilidad de esta medida y en seña de reconciliacion acepto la hospitalidad que el rey del Pelvoux se ha dignado ofrecerme.

Aquella solucion era tan inesperada que los gendarmes no podian creer en ella. Pasieron algunas dificultades antes de obedecer la orden del procurador; pero algunos luises que Martin Simon les deslizó en la mano, y un descargo positivo que Michelot les escribió con lápiz sobre una roca, les satisficieron al cabo plenamente: entonces ya no titubearon en volver brida.

Los montañeses lanzaron un hurrá estrepitoso que hizo resonar el eco de las rocas. Marcelino no acababa de volver de su sorpresa y no podia comprender como aquel modesto funcionario de aldea habia logrado cal-